

APROXIMACION AL LINAJE “DE LA PILA” EN EL LUGAR DE LLOREDA DEL REAL VALLE DE CAYON

Juan José Cabrero Nieves



En el Diccionario Heráldico y Genealógico de Apellidos españoles y americanos, publicado por los hermanos Alberto y Arturo García Carraffa en 1952, hacen referencia a este linaje los tratadistas Fray Francisco Lozano y Zazo, y Arévalo en su *“Recopilación de Armas”* que dicen que provienen de las montañas, pero al no indicar a que montañas se refiere, no sabe situar donde tuvo solar este apellido.

La investigación que he realizado sobre este linaje, demuestran que al menos una rama de éste, durante 400 años, se ha encontrado muy definida su existencia en todo el Real Valle de Cayón. Sin embargo no es éste el único lugar del territorio nacional donde aparecen familias con este apellido. En lugares tan distantes como Bilbao, Plasencia (Cáceres) y en San Cugat del Valles (Barcelona), constan con bastante insistencia y antigüedad en registros sacramentales, padrones, etc., distintas familias portando este apellido, desconociéndose si proceden de un mismo tronco común.

Sea como fuere, y debido a la preposición “de” que precede a este apellido denota procedencia de un lugar por lo que podemos clasificar como “apellido toponímico menor”, el linaje comprendido en este estudio, está perfectamente enmarcado en el mencionado valle de Cayón, apareciendo un barrio en el lugar de Lloreda con el nombre “de la Pila”. Tan solo existe otra referencia geográfica en Cantabria con este nombre, nos referimos al riachuelo “la Pila” en el partido judicial de Villacarriedo, pero dada la proximidad del barrio de Lloreda con el

mayor núcleo de población que porta este apellido, nos atrevemos a aventurar, sin temor a equivocarnos, que el lugar de origen del apellido “De la Pila” sea el citado barrio del lugar de Lloreda, bien por que los primeros portadores de este apellido lo adoptaran del sitio ó por el contrario fueran ellos los que le dieran la denominación al barrio.

Una de las primeras referencias documentales que tenemos constancia, de personas con este apellido que vivían en este valle, la encontramos en la Escritura de obligación otorgada por el Concejo de Lloreda, dando fianza por mil quinientas doblas para la prosecución del pleito que seguía contra el Duque del Infantado, fechada el 20 de octubre de 1578, también conocido como Pleito Viejo, primero y después como Pleito de los Valles, que se resolvió en 1571, en el cual aparece un tal Diego de la Pila como procurador y otros tres vecinos de ese lugar con el mismo apellido. Así mismo los testamentos que 1580 hizo Diego García Pila (no sabemos si es el mismo) y el 31 de marzo de 1589 Juan García Pila el viejo en Lloreda ante el escribano de S.M. Rehoyo y D. Rodrigo de Ocejo escribano del Valle de Cayón, así como un inventario de bienes de Juan Pila Valle fechado el 24 de Octubre de 1599, todos estos documentos están fechados en Lloreda, nos permiten suponer que el asentamiento en este lugar no era reciente por lo que al menos lo podríamos fechar a principios del siglo XVI si no antes.

Otro dato a tener en cuenta es las inscripciones halladas en el friso superior de la torre de la Iglesia de San Juan Evangelista de Lloreda, en dos lápidas que dicen:

ACABOSE ESTA TORRE ESTE AÑO DE 1697 ... FUERON MAESTROS
JUAN DE LA PILA SIERRA OBREGON Y PEDRO RUIZ DE BARREDA

En el libro SOLARES MONTAÑESES, de Mateo Escagedo Salmón, página 65 nota de pié de página 2) dice:

Según el escudo existente en este Pueblo (Lloreda) en la casa del “Mayorazgo”, barrio de Santa Lucía, es como sigue:

“Caldera con un árbol saliendo de ella y cuatro estrellas de ocho puntas en los ángulos”



Inscripción de la torre de la iglesia de San Juan Evangelista de Lloreda de Cayón

Esta casa mayorazgo, perteneció a D. Juan de la Pila Obregón que nació sobre 1654, vecino de Lloreda, al igual que su esposa D^a María de Arce, y casaron posiblemente en este mismo lugar antes de 1679. Los hijos de este matrimonio fueron:

El Lic. D. Gregorio de la Pila y Arce, nacido sobre 1679, beneficiado de San Cipriano de Esles, y D^a Ambrosia de la Pila y Arce, que nació sobre 1680 y casó en Esles el 21 de Abril de 1707 con D. Manuel Antonio González Camino y Güemes.

De esta información podemos determinar que, en el Siglo XVII, existió en el Barrio de Sta. Lucía de Lloreda una casa solar de este apellido en el Valle de Cayón.

En el Catastro del marqués de la Ensenada, confeccionado en 1753, se distribuye el apellido Pila en Cantabria de la siguiente forma:

Pila, Pila Villa y Gómez Pila, en Trasmiera;

Gutiérrez de la Pila, en Torrelavega;

López de Pila, en Soba;
Pila, en Piélagos,
Pila Arenal, Pila Güemes, Pila Ruiz, Rapado de la Pila, y Sierra
Pila, en Cayón.

De lo que se desprende que es en el Valle de Cayón donde a mediados del Siglo XVIII, se encuentran el mayor número de familias con este apellido en primer o segundo lugar.

El reparto de habitantes con este apellido en el valle no es homogéneo, por ejemplo en Argomilla, las primeras familias que son inscritas como vecinos de aquel lugar lo hacen a principios del último tercio del siglo XVIII, y no es hasta el Padrón de distinción de estados de 1764 cuando aparecen dos familias portando este apellido.

Otro lugar donde existen un mayor número de cabezas de familia con el apellido “de la Pila”, es en Esles. En el Padrón de Vecindario de dicho lugar de 1729 constan hasta siete, así como en Santa María y la Abadilla en menor número, desconociendo si existieron en Toter o San Román durante el siglo XVIII.

En Esles existe una casa señorial denominada La Cueva, que era de Doña Maria Pila, casada con el abogado D. Eugenio Cuello Calón, jurista español. Fue catedrático de derecho penal en las universidades de Barcelona y de Madrid. Escribió diversas obras, entre las que destacan *Derecho penal: Penología* (1920) y *La nueva penología* (1958).

Más recientemente, y según información facilitadas por vecinos del lugar, en Lloreda existieron tres familias Pila hasta no hace muchos años, eran los Pilas, los Pilucas y los Pilonos, estos últimos llamados así por su alta estatura.

Analizando la repartición actual del apellido y también la antigua en la medida de lo posible, hay apellidos que ya no existen en su zona de origen o son más abundantes en otras, debido a las migraciones. Sin embargo el apellido del estudio, aún siendo menos numeroso que antaño en el Valle de Cayón, no ha perdido su identidad existiendo en su mayoría en la Comunidad Autónoma de Cantabria.

| Provincia | Apellido 1º | | Apellido 2º | | Ambos | |
|----------------------|-------------|-------------|-------------|-------------|----------|-------------|
| | Total | | Total | | Total | |
| BADAJOS | 100 | 1,79 | 4 | ,23 | | |
| BALEARS (ILLES) | | | | 67 | | |
| BARCELONA | 5 | ,67 | 8 | ,79 | | |
| CÁDIZ | 6 | ,07 | | | | |
| CIUDAD REAL | 8 | ,3 | 4 | ,78 | | |
| CÓRDOBA | 5 | ,95 | 6 | ,78 | | |
| JAÉN | | 59 | | | | |
| MADRID | 7 | ,72 | 8 | ,34 | | |
| CANTABRIA | 71 | 3,75 | 16 | 6,27 | | 2,94 |
| SEVILLA | 0 | ,18 | 7 | | | |
| TERUEL | | 59 | | | | |
| TOLEDO | | | | 56 | | |
| VALENCIA VALÈNCIA | / | 94 | | 78 | | |
| VIZCAYA | | | 3 | ,45 | | |
| ZARAGOZA | | 59 | | | | |
| EXTRANJERO | 11 | 3,09 | 34 | 4,91 | | 9,41 |
| RESTO | 2 | ,77 | 1 | ,45 | | 7,65 |
| TOTAL | 48 | 00 | 99 | 00 | 7 | 00 |

En España existen en la actualidad (datos del padrón de 1/01/2006) 848 personas que comparten el apellido Pila, en primer lugar y 899 como segundo apellido, por lo que es el 11.179º apellido más común en España. Si nos atenemos a los datos por lugar de nacimiento es Cantabria la provincia con más personas con el apellido Pila que han nacido en ella 371 el 43,75% en 1º lugar y 416 con el 46,27% en 2º lugar. Sigue a esta provincia la de Badajoz con 100 (11,79%) y 74 (8,24) respectivamente.

Apellido Pila según el lugar de nacimiento (01/01/06)

Datos de distribución del apellido Pila según el lugar de residencia (01/01/06)

| Provincia | Apellido 1º | | Apellido 2º | | Ambos | |
|----------------------|-------------|------------|-------------|------------|----------|-------------|
| | Total | | Total | | Total | |
| ALICANTE / ALACANT | | 83 | 6 | ,78 | | |
| BADAJOS | 2 | ,77 | 3 | ,67 | | |
| BALEARS (ILLES) | | 71 | | 78 | | |
| BARCELONA | 04 | 2,26 | 08 | 2,01 | | |
| CÁDIZ | 2 | ,59 | | | | |
| CASTELLÓN / CASTELLÓ | | 59 | | | | |
| CIUDAD REAL | 5 | ,95 | 8 | ,11 | | |
| CÓRDOBA | 3 | ,71 | 6 | ,78 | | |
| GIRONA | | 59 | | | | |
| JAÉN | | 83 | | | | |
| MADRID | 40 | 6,51 | 45 | 6,13 | | |
| MÁLAGA | | 83 | | 78 | | |
| MURCIA | | 71 | | | | |
| NAVARRA | | | | 78 | | |
| ASTURIAS | | | | 67 | | |
| PALMAS (LAS) | | 71 | | | | |
| CANTABRIA | 43 | 0,45 | 53 | 9,27 | | 2,94 |
| SEVILLA | 1 | ,48 | 6 | ,89 | | |
| TARRAGONA | | 59 | | | | |
| TOLEDO | | 83 | 1 | ,22 | | |
| VALENCIA / VALÈNCIA | 9 | ,42 | 0 | ,34 | | |
| VIZCAYA | 0 | ,18 | 8 | ,11 | | |
| ZARAGOZA | 5 | ,77 | 4 | ,56 | | |
| RESTO | 3 | ,71 | 6 | ,12 | | 7,06 |
| TOTAL | 48 | 00 | 99 | 00 | 7 | 00 |